
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）醫管
局由2006年開始，在轄下普通科門診
開始實施電話預約服務，取代舊有需
要晨早親身排隊的安排。民建聯昨日
公布的調查發現，僅22.7%受訪市民在
第一次致電預約系統就能獲得預約服
務，有26.3%更曾因未能預約普通科門
診而要轉到急症室求醫。民建聯建
議，政府應擴大公私營醫療合作的範
圍，將約20%定期覆診的病人轉往私
家醫生，病人支付普通科門診費用，
差價則由政府負責，以騰出名額予其
他有需要的人士。

26.3%無法預約轉睇急症
民建聯於8月7日至12日，訪問了

1,616多名18歲或以上市民，32%受訪
者表示，要致電2次至3次才能成功預
約，4次至5次有19.5%，需要致電6次
或以上的受訪者有18.7%，能夠1次電
話就能預約成功的受訪者有22.7%。另
有26.3%受訪者更曾因未能預約普通科
門診而需要到急症室求醫。
民建聯立法會議員陳 鑌昨日在記

者會上指出，大部分需要預約的病人
均為長者，未必懂得運用預約系統，
建議醫管局將電話預約服務改由「真
人接聽」，針對有26.3%受訪者曾因未

能預約普通科門診而到急症室求醫，加重了急症
室服務的壓力，他認為醫管局應針對現時對普通
科門診的供求情況，增加各聯網的普通科門診籌
額，並要優化「額滿自動接駁其他診所」服務。

民記倡政府包底睇私醫
他續說，醫管局每年共發出560萬個預約籌，

其中約20%為糖尿病、血壓高等長期病患者的定
期覆診、取藥，建議考慮擴大公私營醫療合作的
範圍，將該20%定期覆診的病人轉往私家醫生，
病人支付普通科門診費用，差價則由政府負責。
有關做法曾於天水圍試行過，效果良好，當局應
研究將之擴展到全港，騰出更多普通科門診的名
額予其他有需要人士。
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檢討醫局運作 迎人口老化
高永文掌督委會 成員名單包括各界代表

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）特區行政長官梁振英於今

年初在施政報告中提出，因應人口老化和社會對醫療服務需

求變化，成立督導委員會全面檢討醫管局的運作。政府昨日

宣布督導委員會成員名單，包括13名非官方成員、5名官方

成員和2名醫管局代表，並由食物及衛生局局長高永文擔任

主席，於下月舉行首次會議。高永文表示會在聽取成員意見

後，再決定檢討的方式、優次和時間表，檢討範圍包括醫管

局的管理、聯網運作及資源分配等，亦不排除就檢討內容進

行廣泛諮詢。

非官方成員 林煥光沈祖堯上榜

政府昨日成立醫院管理局檢討督導委員會，13名非官方成員來自商
界、社福界、病人組織和醫管局前線員工等，包括行政會議召集人林
煥光、前消委會總幹事劉燕卿、中大校長沈祖堯、安老事務委員會主
席陳章明、中銀香港副總裁楊志威、肝臟移植專家盧寵茂、私家醫生
葉維晉、消委會前主席陳志輝、病人組織代表彭鴻昌和溫麗友等。醫
管局主席胡定旭和行政總裁梁 賢會以醫管局代表加入督導委員會。

檢討聯網資源分配成本效益

高永文昨日視察醫管局九龍東醫院聯網基督教聯合醫院後表示，因
應醫管局已成立超過20年，醫療系統未來會面對很多挑戰，包括人口
增加、人口結構變化、人口老齡化等，故成立督導委員會作出檢討。
檢討範圍包括醫管局的管理、聯網的運作、資源分配、服務水平、整
體成本效益等方面，以確保在雙軌的公私營醫療制度下，醫管局作為
公營醫療體系內的最大安全網，能夠持續運作，為香港市民提供好的
醫療服務。
高永文形容督導委員會具代表性，並相信憑各成員不同經驗，可幫

助政府做好今次檢討，確保醫管局以後運作能夠順利，並就改善醫院
管理局服務的成效、提升醫管局的機構管治、內部審核、風險管理、
專業運作的水平、透明度等給予意見。

高永文：或邀病人業界聚焦討論

高永文又提到，過去立法會、前線醫護人員代表或病人組織等提出
需特別研究醫院聯網運作、資源分配和人事管理問題。不過，他認為
檢討不應從某一個人的角度出發，會聽取成員意見後決定檢討的方
式、優次和時間表。他亦不排除先就檢討內容進行廣泛諮詢，例如邀
請不同病人或業界代表參加聚焦小組討論。
高永文補充，不同地區會有不同需要，醫管局各聯網可就當區醫療

服務的需要，作出更有彈性的安排，形容聯網有很重要的存在價值。
至於檢討期間會否影響現任醫管局主席胡定旭的任期，高永文說現時
醫管局主席的任期到今年年底屆滿，政府會在適當時間另作公布。

胡定旭：積極參與升服務質素

醫管局則對政府成立督導委員會表示全力支持，並會積極參與及協
助督導委員會的工作。醫管局主席胡定旭表示，醫管局過去曾多次委
任獨立顧問檢討醫管局的架構、管治、管理及服務安排，但基於環境
變化，相信目前正是適當時機讓醫管局以外的委員會重新探討這些課
題，以進一步提升服務質素，及確保公營醫療系統持續可行。他指，
有信心督導委員會成員的廣泛背景及觀點，將會帶來寶貴意見，進一
步改善醫管局身處雙軌醫療制度下的重要角色。
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易小玲：願做手術取彈碎作證

陳 鑌倡優化藥冊增選擇

人質事件家屬在港入稟向菲索償

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）政府昨日成
立醫管局檢討督導委員會，全面檢討醫管局的
運作。民建聯議員陳 鑌對此表示歡迎，期望
督導委員會可就診症、人手、聯網和藥物名冊
作深入檢討和提出優化建議，提升公營醫療服
務質素。有督導委員會成員關注在人口老年化
下醫管局如何更好地分配資源，但病人代表則
擔心醫管局日後落實建議或會有困難。

建議檢討醫院聯網劃分

民建聯衛生事務發言人、立法會議員陳 鑌
對政府成立督導委員會表示歡迎。他指隨 人
口老化，近年市民對公營醫療需求日益增加。
雖然醫管局有增建設施和改善服務，但仍未趕
上現時社會需求。他亦擔心醫護人手不足和分
配不均問題會影響服務。他又建議全面檢討現
時醫院聯網的劃分，因應地區需求改善服務和
配套，同時優化藥物名冊，讓病者可享更多選
擇。他期望督導委員會能以新思維應對現時醫
管局面對的困難和問題，並增加誘因吸引人
手。
而醫管局檢討督導委員會成員、前消委會總

幹事劉燕卿表示，會以病人角度檢討醫管局，
例如醫管局如何分配資源和提升成本效益，以
致在人口老年化下，仍有一個完善的制度。她
亦希望可就公私營醫療體系合作提供意見。

落實建議需與前線配合

同為督導委員會成員的社區組織協會病人權
益幹事彭鴻昌亦認為，由於社會對醫療架構有
意見，現時是合適時間去檢討醫管局職能。不
過，他指落實督導委員會建議時，需要資源和
前線醫護人員配合，擔心屆時資源未有相應配
合，落實建議會有困難。

香港文匯報訊（記者

王維寶）馬尼拉慘劇造
成8名人質死亡，僥倖生
還的人質，部分亦要一
輩子面對所受到傷害。
其中梁頌學在事件中失
去父親和姐妹，自己的
頭部亦嚴重受創；食物
及衛生局局長高永文昨
天前往伊利沙伯醫院探
望他後表示，梁頌學正
在接受康復治療，據知

他各方面的康復進度也有進展。另方面，易小玲臉部中
槍被毀容，至今已進行逾30次整形手術都無法回復本來
面貌，為了向菲律賓政府討回公道，她表示願意再做手
術，取出仍在體內的子彈碎片作為證據。

整容失敗 難除口罩示人

易小玲在人質事件中，右下顎中槍被毀容，至今已進
行逾30次整形手術，早前她進行手術，將右邊盤骨取出
並植入下顎，希望可以重整其面容，但最終手術失敗，
植入的骨骼枯萎，令她下顎發炎，不斷流膿，令她無法
進食，近3個月來只能食粥、魚及雞蛋等較易咀嚼的食
物。易小玲至今仍需以戴口罩示人，創傷後遺症仍未痊
癒，長期抑鬱令她常常失眠，她希望能夠有一天可以脫
下口罩，重投社會。她又指，為了向菲律賓政府討回公
道，願意再做手術，取出仍在體內的子彈碎片作為證
據。

梁頌學康復理想 屯院留醫

另一名傷者梁頌學，3年前頭部嚴重受創，當時急送
返港入屯門醫院做手術搶救，至今仍在屯門醫院復康大
樓留醫，同時亦會定期到伊利沙伯醫院接受機械復康訓
練，練習雙腳活動及走路能力，康復進度理想，但是由
於槍傷令他腦部重創，預計日後難以百分百回復正常狀
態。高永文昨天前往探望梁頌學，表示梁正接受康復治
療，各方面的康復進度也有進展。
現時仍然積極爭取菲律賓方面負責任的陳國柱，當日

以雙手擋子彈而保住性命但手腕處的手筋和神經腺幾乎
全被子彈射斷。雖然左手康復情況還好，但右手失去觸
感、靈活度大減，傷勢嚴重影響日常生活。

香港文匯報訊（記者文森）導致8名
港人死亡的馬尼拉人質慘劇，明天即
將踏入3周年。這沉痛的3年裡，港府
及家屬曾透過不同的途徑向菲律賓當
局交涉，堅持要討回公道，惟菲律賓
政府卻視若無睹，至今仍未對事件作
出任何道歉或賠償。藉明天民事追討3
年的最後期限前，家屬決定今天入稟
本港法院，向菲律賓政府及相關官
員，包括向馬尼拉前市長林雯洛，提
出民事追討。曾協助家屬的菲律賓人
權律師認同做法，認為若只針對官員
或警察，相信菲律賓法院會執行本港
的裁決。

向菲政府及8官員追究
馬尼拉人質慘劇發生已3年，但事件

中的傷者及家屬至今仍未走出陰霾，
唯一原因是菲律賓政府欠他們一個公
道。為爭取更多時間與菲律賓政府談
判討回公道，人質事件中殉職領隊謝
廷駿(MASA)的哥哥謝志堅，傷者易小
玲昨天與律師開會準備文件，決定在
今天會由謝廷駿母親李美珍，聯同易
小玲及陳國柱一同入稟本港法院，希
望趕在明天民事索償3年的限期前，向
菲律賓政府及有關官員索償。
菲律賓政府在2010年公布的調查報

告中，列出要為事件負責的8名政府官
員及警察，同在家屬追討賠償的名單
內，包括當天現場總指揮、一直堅持
自己在事件中沒有責任的前馬尼拉市
長林雯洛，報告批評他當晚去吃飯不
在場。而副市長莫雷諾亦不能倖免，
還有負責警隊的內政部副部長、營救
行動備受抨擊的警察局長、馬尼拉警
察首長、馬尼拉警察指揮官、特警指
揮官及談判人員等。至於報告中點名
要負責的申訴專員與槍手直播訪問的
電台記者，家屬則決定不追究。

謝志堅：盼迫菲政府承擔責任
「不想勾起那種不幸的回憶，卻一

直感覺還沒有得到一個公道，令我很
難去忘記。」曾有美麗容貌的易小
玲，在經歷人質事件後，令她下顎中
槍，半邊面被毀，現時口罩成為她生
活的一部分。一直靠捐款及保險賠償
生活的她，現時還要煩惱打官司的費
用，但她說，雖然明白向菲律賓民事
索償成功機會渺茫，但仍會嘗試，希
望討回公道。
謝志堅表示，過去3年家屬曾透過不

同途徑與菲律賓政府交涉，但菲律賓
政府的回覆並不理想。他希望憑 這
次入稟的機會，試圖迫使對方承擔責
任。雖然馬尼拉現任市長就事件道
歉，但他認為，市長沒提及賠償和任
何改善措施，故他們不會放棄追討。
他明白，在香港沒有先例可循，不過
家屬亦會盡力嘗試去做好這件事，至
於賠償金額，則需與律師再研究。

菲律師：菲法院可代港執行裁決

兩年前曾與家屬接觸的菲律賓人權
律師巴加爾斯表示，認同家屬的做
法。他曾答應協助家屬，但最後認為
案件太複雜，律師行資源有限，最近
已經沒有和家屬聯絡。他指出：「菲
律賓法院處理簡單案件，平均需時長
達5年，且很多法庭都沒有法官，法官
要由其他城市來到審訊的法庭聽審。」
他指，基於外交豁免權，家屬想循法
律途徑追討菲律賓總統難度極高，但
如果針對的是其他官員或警察，他相
信香港法院有裁決後，菲律賓法院會
代香港執行。「加上菲律賓總統成立
的調查機構亦指出，一些官員有出
錯，代表部分菲律賓政府部門已經承
認責任。」

香港文匯報訊（記者 文森）馬尼拉人
質慘劇的傷者及家屬，決定向調查報告
中提及的8名菲律賓官員及警察追討賠
償，但不會追究報告中同樣提及的申訴
專員及電台記者。事件中與槍手直播訪
問的電台記者昨日接受一個電視訪問
時，正式向死傷者家屬道歉，指對事件
發生時他所做的一切感到後悔及痛苦。
而他在事件後已被公司停職，及受到廣
播業協會譴責。
報告中點名要負責的，除了9名包括

馬尼拉正副市長在內的菲律賓官員、警
察及申訴專員，當時與槍手門多薩通電

話的電台記者羅加斯，亦被批評妨礙警
方談判。

痛苦煎熬3年 不易散去

羅加斯昨日接受一個電視訪問時表
示，有說話收在心內3年想向家屬說。
他正式向香港的死傷者家屬道歉，又對
當時自己的行為感到痛苦，認為這種痛
苦不易散去，他會與家屬一樣永遠不會
忘記事件。「我想向香港的死傷者家屬
道歉，為 人質事件當時我所做的一切
說句對不起，這種痛苦常在我心內及腦
海中，這痛苦不易被移去。」

訪問槍手 記者電視公開道歉
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■高永文稱會聽取醫管局檢討督導委員會成員意見

後，再決定檢討方式、優次和時間表。 羅繼盛 攝

■易小玲表示，願意再做手

術，取出仍在體內的子彈碎

片作為證據。 資料圖片


